

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

(Sábado Santo) * S. Celestino Papa

NOTICIAS DE LA PENINSULA.

CÓRTESES.—En la sesion del 27, despues de haberse dado cuenta de varios expedientes, se aprobó un dictamen de la comision de agricultura sobre el expediente promovido acerca de la comunidad de pastos de los terrenos baldíos y realengos, en que la comision opinaba que debe continuar la comunidad de estos pastos en los pueblos donde la haya, hasta que se lleve à debido efecto el decreto de 4 de enero de 1813, debiéndose presentar à la aprobacion de las Córtes las ordenanzas municipales que se formen en los pueblos para este objeto.

Quedó tambien aprobado otro dictamen de la misma comision, la cual en el expediente sobre fomento de la cria de caballos normandos era de parecer que el tribunal especial de Guerra y Marina debia formar una cuenta general desde 1.º de enero de 1818 hasta el dia en que salió este ramo de sus manos; que los compradores que no han cumplido con el pago de las yeguas y caballos que tomaron à plazos deben realizar sus descubiertos; y últimamente que los que no pagaron contribucion sobre garañones y yeguas de lujo verifiquen tambien este pago.

Se aprobaron igualmente varios dictámenes de las comisiones de diputaciones provinciales, sobre varias solicitudes de Ayuntamientos. Se nombró la comision que ha de formar el código militar de procedimientos. Se pasó à la comision eclesiástica una proposicion de varios señores diputados relativa à que las Córtes tomen en consideracion el arreglo del clero con preferencia.

Continuó la discusion sobre la proposicion del Sr. Canga en la sesion anterior, dirigida à que se pidiese al gobierno informase sobre sus providencias à favor de la tranquilidad pública en virtud de los sucesos de Valencia, Pamplona, &c. sobre el estado en que se encuentra el sumario formado por la declaracion del criado de Eguía, y que se active la discusion de la memoria de la secretaria de estado. Hablaron varios señores diputados, y entre ellos el Sr. Arguelles en un discurso en que desplegó su elocuencia y su pericia en el arte de gobernar. Declarado el punto suficientemente discutido se decidió, por 68 votos contra 58 no haber lugar à votar sobre la primera parte, y el Sr. Canga retiró las otras dos.

Desde el 19 hasta el 22 de marzo han entrado en la bahia de Cádiz las embarcaciones que siguen procedentes de Ultramar.

Goleta española dos Amigos, capitan D. Antonio Guerrero, de Puerto-Rico en 42 dias, con cacao, café, algodon y cueros. Bergantin id. Bello Indio, capitan D. Salvador Prats, de la Habana, en 51 dias, con café, grana, zarzaparrilla, tabaco y palo compeche, à D. Andres Calera. Bergantin id. de guerra Voluntario, su comandante el teniente de navío D. Miguel Montemayor, de la Habana en 52 dias, con añil, grana y 345.000 ps. fs. Polacra id. Diana, capitan D. Jaime Taulina, de la Habana en 51 dias, con azúcar y otros frutos. Navío de guerra español, Asia, su comandante el capitan de la misma clase D. José Primo de Rivera, de Veracruz y la Habana, en 52 dias, con tres millones de ps. fs., y 700 sobornales de grana. Fragata española, S. Fernando, capitan D. Pedro Sosvilla, de la Habana, en 51 dias, con azúcar, grana y purga, à D. Leandro Viniestra. Polacra id. San Francisco, capitan José Puyol, de la Habana, en 52 dias, con azúcar y cera. Bergantin id. general Riego, su capitan el alférez de navío Don José Perez Muñoz, de la Habana en 51 dias, con azúcar, café y tabaco, à Curucheta y Caravaca. Bergantin id. Fénix, capitan D. Rafael Deas, de la Habana, en 51 dias, con algodon, cueros y caña. Corbeta de guerra española Diamante, su comandante el teniente de navío D. Ignacio Reguera, de la Habana, en 52 dias, con añil, grana, 4856 onzas de oro y 139.500 ps. fs. Polacra española Loreto, capitan D. Pablo Fábregas, de id. en 53 dias, con azúcar y palo. Polacra id. Dolores, capitan D. Pelegrin Romagosa, de id., con azúcar, cera y algodon, en 54 dias. Bergantin Sta. Eulalia, capitan D. Agustín Conill, de id. en 51 dias, con azúcar, algodon y palo. Polacra id. Rosario, su capitan D. Ramon Gali, de id. en 52 dias, con azúcar, cera y palo.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

En la sesion del 19 de la camara de los diputados de Francia el general Foy concluyó de

esta manera su discurso. «Pero intereses mas activos y mas cercanos deben fijar nuestra seria atencion. La España acusa à nuestro gobierno de que dá acogida à sus emigrados, de que los lazaretos establecidos en los Pirineos occidentales solo sirven para facilitar la comunicacion de los facciosos españoles con sus complices de Francia, que las bandas de Navarra que se titulan *ejército de la fé* reciben su paga de la mano de banqueros franceses.

Los periódicos de Madrid, aun aquel que por su moderacion debe mirarse como el oficial del gobierno, citan hechos, señalan sumas pagadas, espresan los nombres de los que las han recibido, y del banquero que las ha subministrado: (movimiento à la derecha). El informe del ministro Martines de la Rosa confirma las aserciones de los periódicos en vez de desmentirlas. Sin embargo de este lado de los Pirineos, los órganos del partido dominador en los papeles ministeriales y en esta misma tribuna, no hablan mas que de calamidades prontas à caer sobre la España, y os muestran al Rey Fernando à punto de ser degollado por los revoltosos: (una voz à la derecha: Ello es de temer). Estas son, señores, prevenciones bien inconsideradas, y aun diré culpables. No saben estos que se abandonan à ellas con deleite, que nada familiariza mas con un crimen para cometer que el anunciar sin cesar su probabilidad? y que? Las facciones especularian aun sobre sucesos atroces para dirigirlos à su provecho? Se habria calculado con analogia con lo que pasó en 1820 creyendo que el asesinato de un rey, que debe estremecer à todo hombre de honor seria un hermoso pretexto para arrebatarnos lo poco que nos queda de libertad (murmillos à la derecha) para acabar la exclusion de todos los electores señalados por la carta, y para despedazar esta tribuna consoladora de los oprimidos y vengadora de los derechos del pueblo (movimientos à la derecha). No, señores: estas siniestras predicciones de los enemigos de la libertad no se verán cumplidas. La monarquía constitucional se establecerá, se consolidará en España por el patrótismo inalterable de la nacion y por el concurso de los hombres ilustrados, siempre moderados cuando no tienen enemigos que combatir. Los gobiernos esperimentarán que solo son fuertes y duradero, en cuanto espresan la voluntad general, y en cuanto su interes, como su deber, les induce à formar causa comun con los pueblos.

En ninguna parte de Europa el poder monárquico considerado en si mismo y aisladamente es objeto de la menor prevencion desfavorable; y para atribuirle respeto amor, fidelidad, los pueblos no pretenden sino que rompa todo pacto con la aristocracia (à la izquierda: bravo). Cuando el orador hubo concluido su discurso, fué acogido con felicitaciones por el lado izquierdo.

El general Sebastiani, que ha habitado por largo tiempo la España, y la Turquía, habló con la mayor maestria sobre los intereses y el estado de estas dos estremidades del continente. La parte dialogada de su discurso fué muy graciosa por varios lances. Entre otras cosas dijo: «Las instituciones de Mahometo 11, admirables para una nacion conquistadora han llegado à ser incompatibles con una nacion pacífica. Los decretos del Sultan aun guardan la fecha de la tienda imperial y se dan en medio de una corte voluptuosa, ejecutados por esclavos viles y mutilados. (Vio-

lentos murmullos à la derecha. Una voz à la izquierda: ¿Que interes tomais à favor de los eunucos?).... Si la Turquía europea llega à ser presa de la ambicion rusa, la independencia de la Edropa se verá amenazada, y el mundo entero recibirá un terrible sacudimiento; porque como he dicho esta guerra arrastra no solamente la Turquía europea, sino tambien toda el Asia menor; pues para poseer Constantinopla y los Dardanelos es preciso poseer la Bitinia, y para conservar las islas del archipiélago es preciso conquistar las costas de la Baramania (murmillo à la derecha: Mr. de Corcelles. Esto está en griego para estos señores). Se mandó imprimir este discurso, y al tomar la camara tal resolucion dijo, Mr. Lameth vuelto al ladoderecho: Estos Señores podran aprender alli la geografia.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Barcelona 2 de Abril.

Tenemos noticia de que el Ayuntamiento de Cervera se propone publicar un manifiesto sobre las ocurrencias del 7 de Febrero en aquella ciudad echando toda la culpa à los estudiantantes. Ya nos esperabamos semejante salida: pues siendo la parte mas flaca y liberal, es preciso que sea la causa de todo lo malo en un pueblo en que abundan tanto los desafectos à las nuevas instituciones. Este manifiesto se atribuye à un sugeto que gozó un tiempo de gran fama de sabiduria; pero segun se nos ha dicho si todas sus obras se pareciesen à esta en ideas ó en estilo, seria muy injusta esta nombradía. Sea como quiera la milicia nacional voluntaria de aquella ciudad va acabandose de instruir y ya es el terror de los serviles. En consecuencia, no siendo ya necesaria la partida del regimiento ligero de Tarragona que existe allí, vá à retirarse à la mayor brevedad.

Las noticias de Lóndres que traen los periódicos recibidos por este correo llegan hasta el 20 de Marzo. Corria la voz por la mañana de que estaban terminadas las diferencias entre la Rusia y la Turquía, y que esta cedia à aquella la Moldavia y la Valaquia, sobre cuya transacion el gobierno habia recibido noticias. El *Courrier* desmiente estos rumores diciendo que no tienen el menor fundamento. Las cartas de Argos llegan al 24 de Enero, y anuncian las elecciones para el congreso soberano de la Grecia. Cartas de Zante de 19 de Febrero anuncian movimientos de tropas griegas en la Morea. La flota griega, segun las mismas relaciones, vá en persecucion de la turca que salió de los Dardanelos el 3 de Febrero con direccion à Hidra. Segun avisan de Corfú el 22 de Febrero, la providencia del gobierno ingles de desarmar los habitantes de las islas Jónicas habia tenido efecto. Tenemos varios pormenores sobre la desgracia de Ali-Baja. Segun los periódicos de Paris que alcanzan al 26 de Marzo continuaban en Saumur las capturas de resultas del movimiento del general Berton. En otros puntos de Francia se han manfiestado tambien algunas chispas de insurreccion. Un diario de la tarde, despues de haber anunciado que por un aviso telegráfico se sabia una sedicion estallada en el puente de Beauvoisin, se retracta en estos terminos: «Hoy

podemos anunciar con certeza que no hubo la menor apariencia de movimiento sedicioso. Dos individuos solamente gritaron: viva el emperador, en tanto que se sacaba la suerte de los quintos del año 1822. Se les detuvo inmediatamente y no se turbó mas la tranquilidad pública. El drapeau blanc del 24 da las siguientes noticias: » Si la ciudad de Chauny está tranquila, no así sus alrededores. Una banda de treinta à cuarenta liberales de la infima clase acaba de probar un ligero movimiento patriótico en un pueblo vecino. A las 9 de la noche pegaron fuego en las casas del Maire, del Cura y del antiguo señor. Todo el lugar hubiera sido incendiado sin el valor y decisión de la guardia nacional y de los *Sapeurs-pompiers*, que al primer aviso salieron de Chauny. El Maire fué groseramente insultado, el Cura à falta de misioneros fué perseguido hasta el presbiterio, donde hubiera corrido el mayor peligro si los de su casa no hubiesen acudido à su socorro. Desde el presbiterio, los incendiarios se esparcieron por el pueblo, ultrajaron con amenazas à la nobleza: no llevaban bandera, pero su grito era, segun se dice, *Viva la libertad, viva Napoleón II, viva el lado izquierdo!* Por esta vez los incendiarios han sido vencidos: la fuerza armada prendió un gran número de ellos, entre los cuales se cita un hombre que ha llenado funciones importantes y que ha opuesto una viva resistencia. El amigo de la carta de Nantes del 19 dice que en una revista de la guardia nacional de aquella ciudad, al desfilar la 1.^a compañía, clamó viva el Rey y que varios pelotones que la seguian respondieron, viva la carta, lo que ha dado lugar à desfigurar este hecho por algunos periódicos ultras.

En el diario de Leon del 29 de Marzo con referencia à una carta de la Rochelle leemos que se habia descubierto una conspiracion en el regimiento número 45 de línea llegado ultimamente à dicha ciudad. Nada dice del plan ni objeto de esta tentativa, y solo que los conspiradores se proponian apoderarse del arsenal donde habia 500 fusiles almacenados y una gran cantidad de municiones. Catorce entre sargentos y cabos de dicho regimiento han sido arrestados, y se supone en el mismo diario que ninguno de los oficiales ni soldados han tomado parte en la trama.

De Marsella escriben que dos barcos llegados à aquel puerto de la escala de Levante han traído la noticia de un combate naval muy sangriento ocurrido el 4, de Marzo entre las escuadras griega y turca sobre las aguas de Chiarenza. La victoria quedó por los griegos, los cuales apresaron y echaron à pique hasta 25 buques de la escuadra enemiga, cuyas reliquias se han refugiado en el interior del golfo de Lepanto.

El empréstito español de Laffitte que pocos dias hace estaba en Paris à 75 viene en este correo señalado à 82 y tres cuartos p. c. Las cartas particulares de comercio dicen que se tiene allí muy buena idea de las Cortes y ministros actuales, y que à ella debe atribuirse esta subida en los fondos.

Por conducto oficial sabemos que hasta el 29 del pasado en Pamplona se gozaba de tranquilidad: que el comandante general D. Miguel Lopez Baños entró en la misma el 27 del pasa-

do dejando la tropa que le acompañaba à 3 leguas de la ciudad, y su presencia unida à las demas disposiciones que se están tomando hace concebir las mejoras esperanzas de reconciliacion entre la tropa y paisanage. El faccioso tuerto de Gallipienzo con unos 6 à 8 hombres ha sido dispersado por las tropas; pero al favor de la aspereza de los montes, se ocultan en ellos. Separadamente amanecieron otros diez facciosos ó ladrones en la parte de Salinas de oro, ó Valle de Goñi: el 28 habia salido de Estela un destacamento de tropas de Valencey à perseguirlos, habiendose tomado otras disposiciones para destruir estos restos de la última faccion.

Con fecha del 2 de Abril se nos comunican de Figueras las siguientes noticias sobre los facciosos. El dia 29 del pasado se recibieron noticias confidenciales de que en la casa llamada Pineda, territorio español, y en otra llamada Camp-baix, dentro de la línea francesa existia una partida de facciosos que podia facilmente ser sorprendida. El alcalde constitucional de Figueras ofició sobre el particular al Comandante general del resguardo militar Don Pedro Navarro Pingarron, quien en efecto salió à las 8 de la noche acompañado de un capitán, dos subalternos y 18 hombres del mismo resguardo, con el auxilio de un oficial y 25 hombres de la milicia nacional voluntaria, con los cuales al pasar por S. Lorenzo de la Muga y Albañá se juntaron el Alcalde y Comandante de la milicia local de la Junquera con un Subteniente y 25 hombres de la misma. Antes de llegar à la casa de la Pineda se avistó en el territorio frances una crecida partida de facciosos, que en el acto de ver la tropa prorrumpieron en desaforados gritos *Viva el rey tot sol, moria la Constitució*, é insultaron particularmente à dicho Comandante y à los milicianos. Antes del amanecer la referida casa habia sido ya sorprendida por un oficial del resguardo que desde el punto de Masanet de Cabreny habia hecho un movimiento combinado al efecto; pero fué vana su diligencia, pues los facciosos no estaban. Se habló con el Comandante del punto frances para que permitiese atacar à los facciosos: él no tuvo inconveniente, demarcó el terreno que se debia guardar, y aun manifestó satisfaccion de ver destruida una gabilla de hombres marcados con todos los crímenes.

Quando nuestros patriotas iban con la mayor alegría à atacar por tres puntos à los facciosos, he aqui que baja corriendo por la montaña al frente de 20 hombres armados un oficial frances haciendo señas con un pañuelo, como para querer parlamentar. Al punto de apersonarse, el faccioso Misas se adelantó gritando al oficial frances que los españoles querian engañarle. Aquel manifestó à nuestra tropa que su objeto era deshacer la equivocacion cometida por el comandante del primer punto; pues se tenia orden de proteger à los refugiados, de manera que si se insistia en atacarles, se veria en la dura precision de hacer fuego: por lo que viendo que toda tentativa seria inutil y que la tropa habia andado por la noche nueve horas sin comer, el comandante mandó retirar à los suyos.

Quando este suceso no haya producido otra

ventaja, habrá hecho conocer à algunos facciosos. Los reunidos en aquel punto eran 43, todos armados y mandados por un fraile que se dice coronel, à cuyas ordenes está Misas en calidad de capitán, y lo mismo un tal Guré natural de S. Lorenzo de la Muga. Se supo tambien que mas adentro del territorio frances hay otros 35 ó 40 facciosos, à los cuales se han reunido los fugados de la cárcel de Gerona.

ARTICULO COMUNICADO.

Sr. W. A. Viendo lo mueho que V. me tiene presente en sus observaciones teatrales, mayormente en las insertas en el diario de la Viuda é hijos del Sr. Brusi del 26 del corriente, no puedo menos de contestar à ellas para indemnizarme con el público ante quien V. me aconseja; valiéndome para ello de un amigo (porque mi calletre no llega à tanto) à quien he suministrado materia para la contestacion. En dichas observaciones me aconseja por aquello que cita V. frances (que será muy bueno, pero que yo no lo entiendo, pues solo poseo el castellano primitiva ierramente de mi arte) que me deje de hacer diálogos chocarreros, triviales, &c. añade V. dos adjetivos mas que suprimo para no cansar la atencion de los lectores. A esto debo contestar que yo represento los papeles que se me reparten, digo los versos que se me destinan, que es mi obligacion, y no tengo gracia ni para componer una mala redondilla. Está V. muy equivocado, si presume que estarian bien puestos en mi boca unos versos héroicos, fluidos, bien medidos, (esta última cualidad no creo que faltase à los que recité en los dias 10 y 19 del pasado, porque cada cual debe hablar segun el caracter que desempeña, y seria tan ridiculo el que yo recitase versos como los que declamó el Sr. Viñolas, (que V. alaba, por ejemplo), como el que en una tragedia representase el papel de tirano. Muchas cosas, y muy lindas, podria decir à V. sobre el particular; pero no quiero por ahora estenderme mas, para no llenar con semejantes tonterias las páginas de un periódico destinado à la pública ilustracion. Si V. gusta saberlas, apersonese conmigo, y le desengañaré de algunas equivocaciones harto notables que ha padecido V. en sus observaciones; por que yo veo el teatro por dentro, y fuera, y V. solo lo observa desde su palco ó luneta. En el interin y siempre besa la mano de V. su afectisimo servidor — Felipe Blanco.

El Leoncito y los Mastines.

FABULA.

Un picarillo de Leon cachorro
Aconsejado de un astuto zorro
Se quiso divertir à costa agena,
Pues siendo así no hay diversion mas buena,
Salióse à tan sabroso desahogo
Cubierto con la piel de un perro dogo,
Un dia de verano por la tarde.
Juntáronse con él haciendo alarde
De bizarría dos mastines fieros

Y oliéndose de pronto los traseros,
En perruna antiquísima costumbre,
Les pidió su amistad y compañía.
¿Y dirán que no saben cortesia?...
Pero aquellos mastines orgullosos
Con altiva arrogancia y con desprecio,
Proceder natural de todo necio,
Y no contentos aun le improperaron
Y su amistad y obsequios despreciaron.
El Leon que à la cuenta aborrecía
A todo fanfarron, les desafia,
Les reta con enérgicos modales;
Y como eran mas Grandes Animales
Los Señores mastines, le envistieron
Y entre sus garras sin chistar murieron.
Lo mismo les sucede en su escritos
A ciertos miserables eruditos,
Que por su agigantada corpulencia
Piensan à todos superar en ciencia.

El público de Barcelona, entusiasta por la bella música, ha concurrido hoy à tropel à la iglesia de Santa Maria del Mar à oír el Drama-Sacro del Juicio universal, puesto en música por nuestro compatriota D. Francisco Javier Andrevi. El éxito ha correspondido à las esperanzas que el voto de los conocedores, y la fama del maestro habian hecho concebir; y este drama sacro es un nuevo rayo de luz para la corona de la música española. Lástima que su belleza poética no corresponda à la armónica.

AVISOS.

Las conocidas ventajas y utilidades que han resultado del metodo de enseñanza mutua, obligaron al difunto D. Joaquin Català director de la academia civica à formar un plan, con el objeto de reglamentar las escuelas para la instruccion de los adultos: en él encontrarán los maestros del interior de la provincia el modo de uniformar su enseñanza. Se vende en la imprenta de José Torner calle dels capellans à un precio muy moderado

Papel suelto: Manifiesto que los gefes, y oficiales de la guarnicion de Pamplona hacen à la nacion de las ocurrencias que el 19 de marzo del presente año turbaron la tranquilidad en dicha plaza. Véndese en la libreria de Gaspar bajada de la Carcel frente, la plaza del Rey, à 6 euartos.

Embarcaciones entradas ayer.

Españoles.

De Malaga, en 16 dias el laud, S. Antonio, de 20 toneladas, su patron José Bosch, con trapos, y carnazas, à varios.

De Soller en 2 dias, el laud. S. Antonio, de 15 toneladas, su patron Benito Guiscafè, con naranjas de su cuenta.

De Valencia, y Tarragona, en 6 dias, el laud Sma. Trinidad, de 23 toneladas, su patron José Trullenque, con arros, trigo, y harina à varios.

Un laud de Tortosa, con aceite, sosa, alumbre y madera.